

DIARIO DE PALMA.

Lunes 21 de Enero.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON E IBIZA, franco..... 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... Librería de D. Felipe Guasp.
 MAHON..... D. Matias Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De *El Ancora*.)

El país acaba de presenciar uno de esos hechos que ponen en relieve á una situación, por mas que pasado el primer instante y vencido el primer peligro, trate cada cual de echar la culpa al objeto que le hace mas sombra. Pero esta táctica que de puro gastada, produce un efecto distinto, del que se proponen sus autores, esta voz ha puesto mas y mas en relieve la impotencia y falta de recursos que tienen estos hombres, cuando en el poder en que se encuentran, ni se acuerdan de lo que han sido, ni quieren que se les recuerde lo que realmente son. Sin embargo séanos lícito decir que nada de cuanto ha acontecido nos coge de sorpresa.

No nos sorprende, no, que unos cuantos malavenidos con la tranquilidad pública, promovieran el atentado escandaloso é inaudito que tuvo lugar el día siete de los corrientes, porque ese atentado es una consecuencia precisa del decaimiento del principio de autoridad que arrastra en sí á la situación.

No nos sorprende tampoco que toda la prensa de Madrid viniese condenando la insurrección, porque en medio del desbordamiento general, que no ha dejado de hacerse estensivo á la imprenta, no se ha rebajado esta hasta el punto de quererse defender un hecho vergonzoso y criminal; y si algún periódico tal vez simpatizaba con los *tres ó cuatro borrachos*, que han tenido bastante audacia para poner momentáneamente en alarma á España entera, este periódico habrá tenido harta prudencia para disimular los sentimientos que á este propósito albergaba.

No nos sorprende mas que el congreso amenazado de cerca se propusiera cortar el movimiento y secundar al gobierno en este empeño, que no dejaba de ser empeño propio.

Ni nos sorprende por último que las autoridades todas ofrecieran su cooperacion al ministerio, y que despues de tan gran alarma, todo quedara en calma; hasta tanto que á algun otro sugeto de gaban se le antoje llevarse unos cuantos individuos de la guardia del congreso á emborracharse en los cafés y figones inmediatos.

Repetimos que nada de esto nos ha sorprendido, porque desde la primer noticia supusimos que pararia así, y lo supusimos sin ninguna pretension de querer pasar plaza de profetas.

Lo que sí nos sorprende, y no sin razon, es que teniendo el hecho una esplicacion natural, fácil y lógica, se le baya querido dar un giro inverosímil, difícil é in-

consecuente. Ciertamente que nada mas fácil que decir en un congreso ó escribir en un periódico—cuatro perdidos, cuatro borrachos, han promovido este conflicto.—Pero esta esplicacion ni aun el mérito de ser ingeniosa tiene. ¡Cómo! *Dos, á lo mas tres perdidos; dos á lo mas tres ébrios*, desoyen las órdenes de sus jefes, insultan y amenazan á un Infante, á un San Miguel, á un Escosura, á un Espartero nada ménos; y estos hombres en lugar de ser presos y castigados inmediatamente como merecieran, son harto fuertes para promover aisladamente un conflicto... Cuatro perdidos, cuatro ébrios, se desmandan contra el poder legislativo, contra los representantes de la nacion, llegan á vias de hecho, y en lugar de ser acto continuo espulsados del puesto á que hacian traicion, ponen en crisis á esa asamblea suprema compuesta de mas de doscientos individuos, y logran que el ministerio y su presidente hablen de perder la vida ántes que cejar en su puesto, su puesto amenazado por *tres ó cuatro borrachos*...

¡Gran Dios! ¿A dónde hubieramos ido á parar si se embriaga el piquete entero? ¿Qué sería de España el día en que una compañía de cien hombres bebiera un poco mas de lo regular?

Confiésete ingenuamente que la esplicacion de la embriaguez no deberian haberla dado los que en algo estimen el decoro de la situación y la fuerza de sus hombres. La situación que se comete merced á unas cuantas copas de licor, es una situación mas flaca que las piernas de los que aquellas beben.

La otra esplicacion que se ha dado á este asunto por aquellos que tienen ojos y los cierran, que tienen oídos y los tapan, es apelar al gran recurso, al fantasma, al *bu* que se pone siempre delante del pueblo, *la mano oculta*. Sin embargo por esta vez la mano en nuestro concepto ha aparecido sin guante. Y nosotros preguntamos ¿qué mano oculta es esa? ¿En dónde está el duende? ¿Es cosa de que los enemigos de la situación jueguen con ella al escondite?

Nosotros seremos mas explícitos. ¿Se refiere esa mano oculta al partido moderado? Pues bien, nosotros estamos seguros, segurísimos de que el partido calumniado con esta acusacion sin fundamento, veria con placer como en justa vindicacion de la ley, la moral, el honor español ofendidos, cae sobre los delincuentes esa cuchilla de la justicia con que se les ha amenazado. Lo tenemos por cosa cierta: el partido moderado en esta ocasion sabria portarse como debe un gobierno digno y fuerte, un gobierno justamente ofendido por un acto de esta naturaleza que le desprestigia, le ridiculiza.

Pero no; con el partido moderado en el poder nunca han sucedido escándalos de ese género, y lo que es mas hay una cuasi imposibilidad de que sucedan, porque es-

tas escenas no tienen lugar sino á la sombra de gobiernos débiles y cuando el principio de autoridad anda por el polvo. El partido moderado es harto amante de la glorificación de este principio, para inducir al pueblo á conculcarlo; el partido moderado sabe de sobras que el respeto á los gobiernos es una virtud que se pierde facilísimamente con el mal ejemplo, para que enseñe á los pueblos el medio de quebrantarla.

No se acuse pues á ébrios ni á moderados de lo que es á todas luces una derivación fija de un principio exacto. Tenga la situación harta franqueza para reconocerse á sí misma única culpable.

Un día y otro día los pueblos de España han presenciado escenas de motines, desórdenes é insurrecciones, y con los pueblos lo ha presenciado el gobierno. El fuego que prende en un cabo de la mecha ó se apaga ó la recorre toda. ¿Qué ha hecho el gobierno para extinguir esta mecha? Sensible es decirlo, pero lo que ha hecho es dejar que á mansalva unos prendiesen el fuego y otros lo avisaron á su sabor. Recorriendo el fuego la mecha ha llegado á Madrid. ¿Y por qué no había de llegar? ¿Goza la Corte el privilegio exclusivo de quietismo? El gobierno debía saber por experiencia lo contrario. ¿No ha contemplado el gobierno con toda impasibilidad como de continuo se han estado sembrando las mas disolventes y trastornadoras máximas? ¿No ha consentido con su inacción que se perdiera el respeto á todo lo mas respetable, y que desde la Santa Religión, insiguiendo por el trouo hasta los últimos poderes, fueran blanco de los mas ultrajantes ataques en menoscabo de los grandes principios religiosos, morales y de autoridad? ¿No ha tocado con harta frecuencia los funestos resultados del menoscabo de estos principios, y poco ménos no se ha cruzado de brazos cuando ha explotado la mina unas veces en Zaragoza, otras en Valladolid, cuando en Antequera, cuando en Oviedo, y la multitud de otros puntos? ¿Cómo ha cortado el gobierno el progreso de la enfermedad anti-social que va cudiendo, y que como un cáncer roe todos los gérmenes de estabilidad y prosperidad que tienen los pueblos? de ningún modo.

Incierto en su conducta, como si se tratara de amedrentar á unos cuantos chiquillos de la escuela, habla continuamente de una fuerza que no tiene y de un rigor que no puede ejercer; denuncia periódicos que luego se absuelven, desarma milicias que luego vuelven á armarse, manda tropas á determinados puntos y luego las retira sin que nadie sepa ni á qué han ido ni por qué se han marchado; siempre irresoluto, nunca gobierno deja embravecer las olas de las pasiones, donde no conoce que está naufragando á toda prisa.

Esto lo comprenden y conocen tan bien como nosotros los conmovedores del orden público, y la prueba es que para trastornarlo en Madrid, aguardan que el ministerio se halle casualmente desmembrado del único hombre que tienta todos los esfuerzos imaginables para recoger las riendas que se caen de las manos de sus cólegas. Enferma el general O'Donnell, enferma, por decirlo así, el hombre de orden y de autoridad que tiene cabida en el banco azul; y el orden se altera al poco tiempo y la autoridad es despreciada, insultada, amenazada de bayonetazos. Sentimos tener que decirlo, pero en este punto hemos sido profetas: el mal se ha dejado conocer: dudamos de que con la misma fuerza se deje conocer el remedio.

Nada mas cómodo ahora que paliar este hecho adjudicándole, ora á dos ó tres ébrios, ora á la mano oculta que siempre es descubierta á tiempo por el gobierno. Pero para dos ó tres ébrios, bastaban dos ó tres municipales; y para acabar con las maquinaciones de la mano oculta, no hay como cortar esa mano, cuando como ahora se salga de su escondite. Y sin embargo no ha sucedido ni una cosa ni otra.

Lo vamos á decir con inflexible franqueza: despues del relato que unánimemente ha continuado la prensa del hecho que lamentamos, harto se distingue el color

político de los fautores del escandaloso desecato; pero á los ojos de la sensatez y de la cordura la responsabilidad cae de lleno sobre el gobierno. Si este tuviera la conciencia de los deberes que su posición le impone, desde luego afirmamos que ni hubiera tenido lugar lo acontecido, ni ménos mediríamos con ojo inquieto el porvenir, donde no alcanzamos á ver sino lúgubres presagios.

¿Y á esto se dá el nombre de situación? ¿A esto se llama gobierno?... Vale mas que lo echemos á risa, porque si el hecho tal como se cuenta de los *borrachos* es exacto, no queda mas remedio á la situación para sostenerse y al gobierno para gobernar, que suprimir la venta de vino en la corte de España...

(De *El Occidente*.)

Todavía no conocemos la opinión de los periódicos de las provincias respecto á la inaudita rebelion contra las Cortes; pero no dudamos de que será unánime y estarán de acuerdo con sus cólegas de Madrid acerca la necesidad de que los principios de orden y autoridad y gobierno tan decaidos y derrotados recobren su fuerza é imperio para salvar á la patria de los excesos de la anarquía.

Las repetidas manifestaciones tumultuarias, la aspiración desbordada y turbulenta que en ellas se descubren amenazan destruir la sociedad sino se las opone un dique incontrastable y si no se destruyen las causas de tanto mal.

Los sucesos se han atropellado mas de lo que se temia, y ya nadie duda de quienes son sus enemigos del reposo público, de la libertad política y del imperio de las leyes: los que siempre tienen que hollarlas para espresar sus pretensiones se hallan en abierta oposición con la sociedad y la sociedad no puede por nada ni por nadie dejar de afirmar su manera de ser y de quedar á cubierto de tales convulsiones y desafueros.

España está cansada, llena de indignación y avergonzada de que se vean sus destinos á merced de la primera turba de ilusos ó descontentos á quien se antoje sumirla en revueltas y trastornos y convenga ya de que el sufrimiento y la resignación nada sirven contra los anarquistas, pide solo justicia y gobierno y como le pide con derecho y fundamento no hay mas remedio que atenderla. Obrar en otro sentido equivaldría desde luego á santificar los desmanes que el pueblo condena aleccionado por la experiencia y animado por la razón.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 15 DE ENERO.

Parece que está ya firmado el arreglo de la secretaría de Graia y Justicia, en el cual se restablece el cargo de subsecretario y se dividen las secciones en dos: una para lo eclesiástico, y otra para los asuntos de la administración de justicia.

Tambien parece que el señor Guardamino ocupará la subsecretaría, y los señores Ortiz Amor y Casanova las dos direcciones.

—La lluvia continuada está causando grandes perjuicios en algunos pueblos de esta provincia. Cuéntase entre ellos el Casar de Talamanca, donde se han hundido ya varias casas y otras amenazan próxima ruina.

—La corriente del Jarama, segun nos cuentan, se llevó uno de estos últimos días mas de 4,000 cabezas de ganado lanar, habiendo perecido cinco pastores que estaban cuidándolas en aquella ribera.

—Las acertadas disposiciones de la autoridad han evitado muchas desgracias en las riberas del Manzanares durante la crecida del rio. Al ver que la inundacion habia obligado á los habitantes de las casas de la ribera derecha á subir á los pisos últimos y aun á los tejados, por hallarse invadidas las demas habitaciones, tomó el señor Ferraz varias medidas para libertarlas, entre otras la de hacer que los urbanos que le habian acompañado, se acercasen á caballo todo lo posible á los sitios mas inmediatos, á sacar á los vecinos, que se servian de los caballos para poner sus personas á salvo, ya que tenian que dejar sus efectos encerrados en la parte mas alta de las casas. Asimismo ordenó el celoso señor alcalde, que la caballería ligera de la milicia auxiliara á los urbanos, lo que aquella hizo de una manera admirable. De la Casa de Campo y demas puntos donde las habia, se trajeron las barcas necesarias para llegar á las casas, á donde no podia arribar de ninguna manera la caballería. Para que las manejasen personas entendidas, pidió tambien á la autoridad de marina la gente necesaria, que al punto llegó procedente del Museo naval, haciendo servicios eminentes en verdad. Entre las infinitas personas que las barcas salvaron, se contaba el alcalde de aquel distrito, que hizo repetidos viajes con los marinos para sacar de las casas á los pocos habitantes que por apego á sus intereses los preferian á la vida. No estará demas añadir que los dependientes del Museo se negaron á admitir una débil muestra de gratitud que en nombre de todo el vecindario les ofrecia el mismo señor alcalde. Vuelto á la capital el señor Ferraz, se halló con la ocurrencia del Congreso, y en vez de descansar se presentó en todos los sitios donde su popular autoridad era necesaria. Dos ó tres casillas de la ribera que estaban ruinosas, se hundieron en los primeros momentos.

—Acaba de llegar á Southampton, con noticias de las Antillas de la mitad de diciembre, la mala de las Indias occidentales. El cólera se habia presentado en Puerto-Rico y la fiebre amarilla en la Martinica. La insurreccion que habia estallado en la Bolivia habia sido sofocada.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 8 de enero.

La *Emancipacion belga* publica, con referencia á una correspondencia de Berlin, ciertos pormenores sobre una audiencia particular concedida á primeros de enero por el emperador Alejandro al embajador austriaco, pormenores que dejan pocas esperanzas de ver realizarse las que de paz se habian concebido hace algun tiempo.

He aquí el artículo de la *Emancipacion*:

«Los amigos de la paz han sabido con mayor dolor que sorpresa la fria acogida hecha por el Emperador Alejandro al conde de Esterhazy. Introducido donde estaba S. M., el conde Esterhazy le entregó el *ultimatum* austriaco, suplicándole que aceptase las honrosas condiciones de que el Emperador Francisco José habia tomado la firme resolusion de no separarse. El Czar no contestó una palabra á esta comunicacion respetuosa pero firme, limitándose á pedir noticias de su viage y de la salud de sus parientes. Despues de una segunda tentativa infructuosa para traer al Czar á un cambio de esplicaciones, el conde se despidió. El resultado de esta entrevista ha producido una profunda sensacion en Petersburgo, y no será ménos viva la emocion en Alemania, cuando se sepa con certeza que la mision del conde de Esterhazy ha fracasado.

La obstinacion del Czar no merece la aprobacion general en Petersburgo, y sin embargo tengo datos convincentes de que el partido de la guerra triunfa.

Las proposiciones austriacas son un *ultimatum* en toda la fuerza de la expresion; presentadas por el Austria sola, con el consentimiento de las potencias occidentales, estas proposiciones definerian implícitamente un *casus belli*, es decir que el Emperador Francisco José declara en ellas que aprueba las condiciones ofrecidas á la Rusia, y que considerará como un deber el apoyarlas por todos los medios de que dispone, rechazando sobre la Rusia la entera responsabilidad de sus negativas fuera de razon. La Prusia no se ha explicado sobre estas proposiciones que por otra parte no se le han comunicado, contentándose con aconsejar al Czar se ponga de acuerdo con las potencias beligerantes.

No debe dudarse de que el Austria prestará una eficaz cooperacion á sus aliados. La retirada de su legacion de Petersburgo, fijada para el 16 de enero, será la señal de poner en pié de guerra su ejército y de una proclama detallada en que el Emperador explicará las razones que le obligan á tomar parte activa en la lucha. La mayor parte de los Estados alemanes le seguirán en esta via; los demas, dominados por la Prusia, esperarán.

En el supuesto de que se lleve á cabo la ruptura, la Francia pondrá á disposicion del Austria y de los confederados alemanes un ejército de cien mil hombres que se reunirá en el alto Rhin y que pasará este rio luego que las circunstancias lo exijan. La Bélgica permanecerá neutral; pero en caso de que tuviese que defender la integridad de su territorio por la parte de las provincias chiuianas, solo ella seria juez sobre la clase de socorros que podria aceptar. Su bravo ejército bastaria sin duda para preservarla de toda afrenta, y es de presumir que no se violaria ni su frontera oriental ni la del mediodia. En este supuesto, vuestro pais seria, hasta para la misma Francia, un baluarte que esta potencia tendria interes en dejar intacto. La Holanda se encontrará en una situacion análoga.

Mis previsiones van quizás demasiado léjos, y confieso que parecerán prematuras á las personas que siguen paso á paso el movimiento de la política; pero creo deber comunicaros mis impresiones y el resumen de las conversaciones mas serias, sin perjuicio de dejaros el cuidado de apreciarlas en lo que valgan.»

Palma

21 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana, D. Mateo Carrion.

Parada, Luchana; hospital y provisiones, el provincial de Mallorca.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletín religioso.

Santo de mañana.

S. VICENTE ESPAÑOL, Y S. ANASTASIO, MÁRTIRES.

Fue san Vicente natural de Zaragoza y diácono del santo obispo Valerio, á los que mandó prender el prefecto de la provincia Tarraconensis, y que cargados de cadenas les condujesen á Valencia. Allí fueron invitados á renunciar la religion cristiana, ofreciéndoles grandes premios si sacrificaban á los ídolos; pero firmes los santos en la fe, fueron maltratados, especialmente el joven levita que sufrió los tormentos del potro, las planchas candentes, las parrillas, los garfios y otras crueldades con tanta constancia que admiró á sus mismos verdugos. El cielo recompensó su mérito restaurándole la salud y la belleza de su cuerpo con usura, llamándole al eterno descanso en este dia del año 305 ó 306. Fernando VII obtuvo del sumo Pontífice en 6 de julio de 1819 la concesion de un rezo propio con rito doble de segunda clase, para que la Iglesia de España celebrase cual se debia la memoria del santo levita Vincencio.

CULTOS.

MAÑANA MARTES

En San Antonio de Viana continúan las cuarenta horas, siendo la esposicion á las seis de la mañana; acto continuo habrá un rato de oracion mental; y por la tarde, á las cinco y media la Corona de la Purísima, y otro rato de meditacion, reservándose S. D. M. á las seis y media.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las . . .	7 horas y 5 minutos.
Pónese á las	4 - y 55 id.
Sale la luna á las . . .	5 y 12 id. de la noche
Pónese á las	7 y 58 id. de la mañ. ^a

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

12 horas 12 minutos.

REVISTA DE PERIÓDICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 3595 se publica:

El real decreto sobre negociacion de 200 millones de reales, de billetes del Tesoro.

= La salida de un banderín que recorra esta isla para reclutar gente para Ultramar.

= Las enfermedades que mas se han observado en la provincia.

= La orden para encargarse interinamente del Estado mayor de esta capitania general, el coronel Vidarte.

= Otra para la presentacion y pago de los adeudos para los ayuntamientos, de propios y arbitrios.

= El señalamiento de dia para las oposiciones de los majisterios de instruccion primaria elemental.

= Las vacantes de ocho plazas en el asilo nacional para huérfanas de padres fallecidos en defensa de la causa de la legitimidad de la nacion.

= El señalamiento para cementerio en Andraitx del Clot de la argila.

= Las notas de precios de los mercados de Ciudadela y Manacor, de noviembre.

En el número 3596 se inserta:

La fijacion de la fuerza del ejército para el corriente año.

= Una aclaracion referente á los gastos que ocasionan la instruccion de los expedientes, solicitando como bienes de aprovechamiento comun los que han sido considerados como de propios.

= La ley, sobre libertad de imprimir calendarios con ciertas restricciones.

= La orden para rendir cuentas los alcaldes por los documentos de vigilancia vendidos.

= Nuevo señalamiento de dia para la subasta de recaudacion del impuesto de carruajes y caballerías en el presente año.

= El tercer edicto contra Melchor Pujol (a) Tibo, de Son Rapiña.

= La esposicion al público del reparto de contribucion territorial de Puigpuñent.

= Las ocho vacantes de plazas en el asilo nacional.

En el número 3597 se publica:

La subasta de la impresion del Boletín oficial de esta provincia.

= Los jueces de paz, y suplentes nombrados, para esta isla, y la de Menorca.



EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. ANTONIO BALAGUER.

Saldrá para Barcelona el miércoles 25 del que corre á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, núm. 1º, cuarto entresuelo.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.